

Mesa redonda / Taller

16 de diciembre

2:00-6:00p.m.

En Español

En GIGA Institute, Neuer Jungfernstieg 21

Manejo de recursos naturales en Sudamérica entre la modernidad y el post-crecimiento

La expansión del Estado moderno implica la conquista continua del territorio, y de las personas, con el fin de acceder a recursos, generando transformaciones en los entornos ecológicos y culturales. Esta conquista se expresa cómo la continua sustitución de un modelo de producción campesino autosostenible, por otro agroindustrial y/o extractivista. La ocurrencia de ésta sustitución se da por una armonización de la organización territorial rural con el modelo de desarrollo imperante basado en acumulación. De esta forma, la sustitución de modelos de producción, asociados a las diferentes nociones de desarrollo ha generado un proceso de "desterritorialización" o integración vacía del territorio que conlleva una presencia diferenciada del Estado. Como consecuencia se deriva la baja capacidad del Estado en proveer las herramientas de formalización sobre la propiedad de la tierra constituye una coartación de las libertades de decisión sobre el uso de la tierra y por lo tanto sobre el desarrollo mismo.

Prologo:

2:00-2:15p.m. apertura: Desarrollo a escala humana (Soledad Granada, GIGA-Uni HH)

Presentaciones:

2:15-2:40p.m. De la ecología política a la construcción de alternativas: ¿Posibilidad o utopía para el siglo XXI en América Latina?

Dr. Gian Carlo Delgado, Ceiiich-UNAM

2:40-3:00p.m. Yasuní -entre extractivismo y buen vivir

Martha Moncada, FLACSO

3:00-3:20p.m. De la Plantación a la Mina. Continuidades históricas desde la colonialidad

Tania Mancheno, Uni-HH

3:20-3:40p.m. Las Cartografías de la Mina desde la perspectiva de la economía

Dr. Miguel Rodríguez Lopez, Klima Campus

3:40-4:00p.m. La frontera agro-petrolera, extractivismo y genocidio Indígena en Brasil

Felipe Milanez, Periodista y Universidad de Coimbra

4:00-4:20 p.m. Receso

Comentarios y discusión:

4:20-6:00p.m.

Recursos naturales y las guerras, Dra. Annegret Mähler

Política Energética, energías renovables y crecimiento económico, Daniela García

Instituciones, Regionalismo y Manejo de Recursos Naturales, Giovanni Agostinis

De la ecología política a la construcción de alternativas: ¿Posibilidad o utopía para el siglo XXI en América Latina?: La ecología política crítica se ocupa del análisis de los conflictos entorno al acceso, gestión y usufructo de los recursos naturales, desde la tierra hasta el agua y demás recursos presentes en tales o cuales espacios territoriales. Importa dar cuenta de los actores involucrados y las asimetrías de poder presentes. Los énfasis de análisis pueden ser diversos pero de enfoque multi e interdisciplinario. Y aunque la ecología política permite el planteo de rutas alternativas, no necesariamente se ocupa de ello. La visión de la ecología política que se entreteje con la economía ecológica crítica, permite dar cuenta de los límites del sistema imperante y de la viabilidad de alternativas desde una perspectiva biofísica (flujo de energía y materiales). Al análisis de la (in)sustentabilidad han de sumarse sin duda algunos aspectos como lo socioeconómico, político y cultural. La ecología política resulta pues útil en el avance hacia cualquier imaginario de transición y construcción del bien común de la humanidad (o la buena vida del ser humano y el resto de especies con las que comparte el planeta).

Dr. Gian Carlo Delgado es actualmente uno de los investigadores más conocidos mundialmente en el campo de la Economía y Ecología política. Miembro del programa 'El Mundo en el Siglo XXI' del Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades (Ceiich) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Es además Integrante del Sistema Nacional de Investigadores del Consejo Nacional en Ciencia y Tecnología (CONACYT) de México.

Yasuní -entre extractivismo y buen vivir: El estado del arte de la Iniciativa Yasuní. Esta conferencia abordará el origen y desarrollo de la Iniciativa Yasuní ITT, propuesta difundida por Ecuador en el año 2008, como una nueva alternativa de justicia ambiental atada a la transición hacia una economía post-petrolera. Analizará su situación actual y discutirá las

implicaciones de su cierre, tanto para los pueblos indígenas, como para el futuro del país en términos de la construcción de un Estado plurinacional.

Martha Moncada es Master en Economía Política por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO). Actualmente es candidata a doctorado en Madrid, en el Instituto Ortega y Gasset, adscrito a la Universidad Complutense de Madrid. Intelectual y activista en los problemas ambientales del Ecuador, y de la región Latinoamericana. Moncada ha realizado diversas publicaciones sobre los impactos del extractivismo y estudios sobre los conflictos ecológico distributivos con énfasis en pueblos indígenas y comunidades rurales. Su investigación doctoral está vinculada a la discusión de territorios fronterizos en el caso Ecuador-Colombia.

Las Cartografías de la Mina desde la perspectiva de la economía: La investigación en medicina se ha visto beneficiada por el desarrollo de las tomografías computadas, también se habla de la revolución verde en las ciencias biológicas con el desarrollo del mapa genético, la química y física nos prometen tener un nuevo boom con la investigación de partículas y la nanotecnología. A todo esto, ¿dónde está la revolución en las ciencias sociales? Yo propongo que la revolución en las ciencias sociales vendrá de una disciplina lateral como la geografía. La geografía tiene la capacidad para articular diferentes disciplinas y por sobre todo tiene el dispositivo que de la mano de la tecnología va a permitir una nueva revolución. Este dispositivo tecnológico es la cartografía con información satelital que desde hace un par de años acapara la atención.

Dr. Miguel RodríguezLopez es investigador de postdoctorado (PostdocFellow, Kompetenzzentrum-Nachhaltige Universität / KlimaCampus). Su doctorado lo finalizó en Hamburgo luego de haber realizado parte de sus estudios en Argentina y en el Reino Unido. Su trabajo de investigación actual se orienta al tema de la sustentabilidad con instrumentos de mercados, eficiencia de políticas y metodologías cuantitativas. Es investigador del KlimaCampus.

De la Plantación a la Mina. Continuidades históricas desde la colonialidad: La distinción de la naturaleza como algo alejado de lo humano y destinada a ser dominada tiene su fundamento en la tradición filosófica griega. Aunque de manera paralela coexistieron visiones de la naturaleza distintas en América Latina, India, África y Asia, la expansión colonial redujo la naturaleza a un espacio subalterno en tanto objeto capaz de ser explotado indiscriminadamente. Esta concepción, como explican los estudios postcoloniales y el pensamiento decolonial, está atada a los procesos de acumulación, expansión del capitalismo, a la esclavitud, al racismo cultural e institucional que dominan la historia de las sociedades colonizadas, pero también la historia de los epicentros coloniales. El pensamiento poscolonial posibilita situar, dentro de una perspectiva histórica, cómo el legado colonial explica continuidades que emergen en la realidad contemporánea. En este contexto, el ejemplo de la plantación ha constituido el elemento de análisis más importante en la literatura. Por otro lado, los fundamentos conceptuales y teóricos de la ecología política permiten entender los patrones actuales de poder en torno a la naturaleza y sus recursos, y se aventura hacia una redefinición analítica y normativa de la naturaleza. Este artículo se propone reflexionar sobre las posibles articulaciones de ambos debates con el fin de enriquecer el análisis de los conflictos que surgen de las renovadas prácticas de saqueo y explotación minera en América Latina.

Tania Mancheno es politóloga de la Universidad de Hamburgo y actualmente candidata a doctorado en teoría política en la misma universidad. Mancheno es la creadora de la conferencia "Sustainability and Empowerment. Latin American perspectives after Rio + 20" que tuvo lugar el año pasado en esta ciudad.

La frontera agro-petrolera, extractivismo y genocidio Indígena en Brasil: En los últimos años, Brasil se ha convertido en el mayor extractivista de América Latina. Las consecuencias son enormes para la vida política y económica del país, con el poder ejecutivo y legislativo implicado en promover nuevas estructuras jurídicas que reglamenten nuevos extractivismos. Los pueblos indígenas son en ellos los sujetos más vulnerables. En 2012, la tasa de asesinatos de indígenas Guarani, que viven en territorios cercados por plantaciones de soja y caña de azúcar, fue cuatro veces superior a la tasa nacional de homicidios en todo Brasil. En la Amazonia central, mientras los Munduruku protestaban contra la construcción de presas en su territorio, un indígena fue asesinado por las fuerzas del gobierno y sus líderes temen más represión. Al extremo oeste del país, en el estado de Acre, el gobierno licitó la explotación de gas solo a 10 metros de tierra indígena, lo que también afectará territorios ocupados por poblaciones en aislamiento voluntario. Como argumenta Gudynas (2013), este panorama "es casi un exterminio quirúrgico y muestra que el extractivismo avanza en condiciones de dura violencia". El argumento central de esta presentación es que el ciclo de aceleración del extractivismo en América Latina, organizado por gobiernos que se consideran de izquierda y proponen la redistribución de la renta, continúa siendo una forma violenta de sistema económico.

Felipe Milanez es periodista y politólogo, escribe sobre medio ambiente, conflictos sociales y cuestiones indígenas. Es estudiante de doctorado en el Centro de Estudos Sociais of the University of Coimbra.

Moderación:

Soledad Granada es economista, magister en estudios de paz y conflictos y actualmente estudiante de doctorado en el instituto GIGA y la Universidad de Hamburgo. Su tesis estudia la relación entre construcción de paz y construcción de estado desde diferentes enfoques de construcción de paz, en contextos de guerra y post-guerra parcial. Se enfoca particularmente en el nexo entre seguridad y desarrollo.

Comentarios:

Daniela Garcia Sanchez es economista y actualmente estudiante de doctorado en el instituto GIGA y la Universidad de Hamburgo. El enfoque de su investigación es la energía solar y el problema de dependencia de trayectoria en el sistema energético costarricense. Sus intereses de investigación también incluyen gobernanza energética, desarrollo sostenible y economía ecológica.

Dra. Annegret Mähler estudió Ciencias Políticas, Español y Francés en la Universidad de Hamburgo y en la Universidad de Alcalá de Henares. Es doctora en ciencia política de la Universidad de Hamburgo, escribió su tesis doctoral sobre las dinámicas del conflicto en países exportadores de petróleo. Actualmente es investigadora de postdoctorado en gobernanza de recursos, etnicidad y conflictos internos en América Latina y África Subsahariana.

Giovanni Agostinis actualmente es estudiante de doctorado sobre instituciones, política y políticas en el IMT Institute for Advanced Studies, Lucca. Hizo maestría en Estudios Latinoamericanos en la Universidad de Oxford. Su investigación se enfoca desde una perspectiva institucional en los patrones de cooperación y el regionalismo suramericano en el contexto de UNASUR.



Palabras clave: territorio, justicia ambiental, transición, economía post-petrolera, desarrollo, Estado plurinacional, geografía, naturaleza subespacio alterno, plantación, colonialidad cartografías, ecología política, saqueo, energía, alimentación, modernidad, post-crecimiento, Sur América.